
Les Informations du jour des Rencontres Ufologiques  
Référence : 006 – 14-09-2013 

 
Note d’informations privées des Rencontres Ufologiques, de la F.F.U. et du Mufon France ©  

L’ACTUALITÉ UFOLOGIQUE DE NOS LECTEURS – LIEN D’INFORMATION DU MUFON FRANCE – DE LA F.F.U.  ET DES RENCONTRES 
UFOLOGIQUES – LES ACTIVITÉS DES VILLES OVNIS – LES ARTICLES DES AUTEURS INSCRITS SUR LE SITE ETC… 

La diffusion de ces informations est libre si vous recevez des Rencontres Ufologiques ce document. 

 
M6 REDIFFUSE LES ENQUÊTES EXTRAORDINAIRES 
Voici ci-après le programme de rediffusion des « enquêtes extraordinaires » de Stéphane Allix sur M6. 
 
Samedi 14 septembre sur M6 
- 23h15 : "Les énergies qui traversent nos maisons" 
- 00h20 : Rediff saison 1: "Le 6ème sens" 
 
Samedi 21 septembre sur M6 
- 23h15 : Ils ont vu des ovnis" 
- 00h20 : Contacts avec des extraterrestres" 
 
Samedi 28 septembre sur M6 
- 23h15 : Rediff saison 1: "Les guérisseurs" 
 
Si les audiences de ces 3 samedis sont au rendez-vous, alors les 3 derniers inédits de la saison 2 seront diffusés les 
samedis suivant… 
 

====================================================== 
 
LA DIRECTION NATIONALE DES ENQUÊTES DU MUFON FRANCE COMMUNIQUE 
Salle de réunion virtuelle du Mufon France 
 

J'ai le plaisir de vous annoncer l'ouverture de la 
salle de réunion virtuelle du MUFON France. 
 
Cette salle dispose :  
- d'un planning d'utilisation de la salle de réunion : 
Agenda 
- d'un système d'invitations : Annonces 
- d'une bibliothèque virtuelle : Documents et liens 
- d'un forum 
- d'un tchat : Discussion 
 

La DNE dont les tâches sont entre autre de mettre en place un réseau d’enquêteur, de fournir au public qui le 
souhaite, des cours d’enquêteurs, a mis en place une salle de discussion dans son espace. 
 
Lancé il y a moins de deux mois, la DNE a déjà en liste près d’une cinquantaine d’enquêteurs réparti essentiellement 
sur le territoire français. Une dizaine d’étudiants sont déjà inscrits aux cours d’enquêteurs qui sont actuellement en 
phase de mise en ligne. Les premiers tests, sur ce qui est déjà fonctionnel et en ligne, ont été faits avec succès ces 
dernières semaines. Les cours sont mis en ligne progressivement et sont révisés auparavant, ce qui prend un certain 
temps. Il s’agit d’un gros travail, et la qualité de l’enseignement que donne le mufon-France se veut particulièrement 
soignée. 
 
Pour en savoir plus sur le travail de la DNE: http://www.mufon-france.fr/claroline/index.php?logout=true  
Si vous êtes inscrit : http://www.mufon-france.fr/claroline/  , votre bureau dans l’espace claroline. 
Contact pour toutes informations : dne@mufon-france.fr  
 
(L’espace claroline est un module professionnel spécialement dédié à l’enseignement via le net.  Il est donc très 
complet, si vous y venez pour la première fois, il vous faudra un certain temps pour vous y habituer.) 
 

=========================================================== 
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TOURNAI (Belgique) JOURNÉE UFOLOGIQUE DE L’AREPS LE 14 SEPTEMBRE 2013 

L’Association d’Études et de Recherches des 
Phénomènes Spatiaux commence son programme 
2013/2014 par une après-midi ufologique autour d’une 
bonne table à Tournai. 
 
A l’occasion de cette rentrée, l’AREPS vous propose de 
nous réunir le samedi 14 septembre à 12 h 00 à la 
Brasserie de l’Impératrice qui se situe Rue des Maux, 12B 
à Tournai. 
 

Les organisateurs vous présenteront à cette occasion le fameux film « SIRIUS » produit par Steven Greer. Il s’agit de 
la version originale, sous-titrée en Français. Au cours de la projection du film, vous pourrez poser des questions, puis 
après  nous pourrons discuter ouvertement de son contenu. Lors de cette journée, nous parlerons des observations 
signalées, des enquêtes en cours et de tout ce qui se passe dans le domaine des ovnis. Libre débat. 
 
Rendez-vous à Tournai le 14 septembre……… 
Info : http://www.les-rencontres-ufologiques.com/ffu-areps.html  

 
============================================================== 

 
LES CAFÉS UFOLOGIQUES D’ARGENTINE ONT FAIT DES PETITS, HORS DE LA FRONTIÈRE. 
EN ESPAGNE, A VALENCE, UNE ÉQUIPE DYNAMIQUE  A PRIS LES CHOSES EN MAINS 
NOUS LES AVONS SOUTENUS CAR LE CONCEPT DOIT FONCTIONNER, COMME EN FRANCE, EN 
ARGENTINE. 
LA TROISIÈME RÉUNION EST UN SUCCÈS !  
http://cafeovnivalencia.wordpress.com/ 
 

 
 
Se ha celebrado el pasado 5 de Septiembre del 2013 en Valencia (España) y dentro de las instalaciones del Bar 
Restaurante Jonamar , la TERCERA reunión del CAFE OVNI VALENCIA. Una iniciativa que nació en Junio de este 
año con unos 7 invitados y que hemos triplicado en  este tercer encuentro. 
  
Con ambiente relajado,  on nuevos compañeros y con los ya implicados , fuimos  directamente a la presentación de 
nuestros dos invitados de honor :  D Adolfo Gandín  presidente del grupo UNIFA , al cual pertenecemos desde ahora 
y que es para nosotros  un gran honor que aceptamos con mucha responsabilidad , así como todos los apoyos 
recibidos de  D Rubén Morales, presidente de la MUFON Argentina y con el apoyo de la Federación Francófona de 
Ufologia.  que han visto con buenos ojos la iniciatçiva y tenemos desde ahora a nuestra disposiciçon para nuestras 
publicaciones a toda su infraestructura en Francia  , Marruecos ,  paises de habla francesa e hispana y  en toda 
Latinoamerica. a los que estamos muy agradecidos. 
  
Tuvimos en conexion  via Skype  a D. Adolfo Gandin que presidio casi toda la charla y  que nos  hizo  buenas las 
razones para que sigamos con ilusión nuestra andadura. , y nuestro Astrómo y amigo : D Amadeo Aznar , un hombre 
de ciencia interesado por la existencia de vida inteligente fuera de nuestro planeta y que se brindó muy amablemente 
a compartir su vision personal y profesional. 
  
Es una grata sensación ver como esta iniciatíva está tomando forma y volumen con  una cifra de invitados   en 
aumento en cada reunión . Hasta  20 personas pasaron por la mesa en algún momento  como , curiosos, 
colaboradores , ufólogos, y los ya conocídos tertulianos  de los dos anteriores cafés. 

http://www.les-rencontres-ufologiques.com/ffu-areps.html
http://cafeovnivalencia.wordpress.com/


  
Esta expansión  hay que agradecersela a estos   dos grandes de la ufología y la organización de la RED de cafés 
ufologicos. D Adolfo Gandín, y  Dr. Rubén Morales, ambos han colaborado para que esto sea una realidad . 
D.Adolfo Gandin, UNIFA ,  en directo por Skype 
  
ENLACES ASOCIADOS 
Enlace de UNIFA web : http://www.unifaweb.com.ar/  
Enlaces de MUFON : http://www.mufon.com/MapPages/Argentina.html  
Enlace de la Federación Francófona de Ufología  ( FFU ) :y todas sus asociadas: 
http://www.les-rencontres-ufologiques.com/ffu-les-cafes-ufologiques-de-valencia.html  
http://lesrencontresufologiques.wordpress.com/  
http://ovni-maroc.blogspot.com.es/  
http://mufon-france.fr/index.php?option=com_content&view=category&layout=blog&id=25&Itemid=101  
  
Enlace de OVNISPAIN  : WWW.OVNISPAIN.COM  
 
D’autres images sur le site des rencontres ufologiques : http://www.les-rencontre-ufologiques.com  en page des 
cafés ufologiques de Valencia. 

 
+++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++ 

 

 
Des nouvelles des Rencontres Ufologiques d’OVNI CHAMPAGNE : la rencontre a été une réussite, une 
cinquantaine de participants……… l’article publié dans l’Est Éclair. 
 

 

Ufologie : esprits cartésiens, s'abstenir !  
Publié le 09/09/2013  

 
Par Albane WURTZ 

Samedi après-midi, les adeptes des phénomènes mystérieux 
ont répondu à l'appel d'Ovni Champagne. Témoignages et 
matériels de détection leur ont été présentés 
 
Créée en 1995, l'association Ovni Champagne n'avait encore 
jamais organisé de Rencontres ufologiques sur son propre 
territoire. Samedi après-midi sonnait donc comme la grande 
première. Aubois curieux, croyants ou simplement sensibilisés 
ont côtoyé des figures du genre, des membres d'associations 
tous unis par la même croyance : nous ne sommes pas seuls 

dans l'univers. « Sans parler d'extraterrestres, et ainsi décrédibiliser nos croyances, je parlerais plutôt de civilisations 
extrêmement développées », souligne David, venu avec des amies. Avec son costume et sa profession de directeur 
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commercial, David, a priori, ne semble pas dans son élément. Pourtant, à l'entendre, il trouve le sujet passionnant et 
se dit sensibilisé à « tous ces phénomènes ». Un exemple parmi d'autres de l'hétérogénéité du public rassemblé. 
L'ufologie, comme toutes les croyances, transcendant les clivages, qu'ils soient sociaux ou politiques. 
 
Phénomènes mystérieux 
Cercle trop souvent fermé, les croyants en « un ailleurs peuplé » ont souffert de la réputation qui leur était faite. 
Pourtant, en y regardant de plus près, les farfelus ne sont pas forcément ceux que l'on croit. Jamais le terme « petit 
homme vert » n'est employé, aucune trace de rencontre du 3e type, rien de galvaudé. Les adeptes d'ufologie sont en 
réalité beaucoup plus mesurés que certains voudraient le faire croire. S'ils affirment que l'espèce humaine n'est pas la 
seule dans l'univers, ils préfèrent tout de même évoquer les phénomènes mystérieux dans leur globalité. « On ne sait 
si les Ovnis sont matériels ou immatériels, on ne peut rien affirmer sur eux, hormis leur existence. Mais ce que les 
ufologues apprécient surtout, c'est de devoir chercher, enquêter sans pour autant finir par trouver une solution », 
avoue Danièle, enquêtrice d'Ovni Champagne. 
 
Voir ce que l'œil ne voit pas  
Samedi après-midi, au Campanile de Buchères, c'est une succession de témoignages qui ont tenu en haleine la 
cinquantaine de personnes présentes. Des témoignages (voir ci-dessous) surtout venus de Bresse, « un nid 
ufologique », par l'intermédiaire de membres d'une association locale, l'association Phénomènes, et de Gérald 
Gâteau, ufologue renommé qui a participé à bon nombre d'émissions de télévision. La deuxième partie de ces 
Rencontres ufologiques a vu l'intervention de Claude Burkel, 72 ans, qui étudie le sujet depuis plus de 50 ans. Une 
intervention avec force démonstrations grandeur nature, et notamment avec un stroboscope digital portable. « Pour 
voir ce que l'œil ne voit pas », annonce le passionné. L'appareil agirait sur les fréquences et permettrait de révéler des 
images invisibles à l'œil nu. Expérience à l'appui, le public apprécie, conforté dans ses certitudes. 
Source : http://www.lest-eclair.fr/loisirs/ufologie-esprits-cartesiens-s-abstenir-jna0b0n103277  
 

================================================================= 
 

Que s'est-il passé, hier soir, dans le ciel des Aspres? 
Le 04 septembre à 16h21 | Mis à jour le 04 septembre 

  
Une habitante de Villemolaque nous a contactés pour nous faire part de sa surprise. 
Hier soir, vers 20h30, elle a aperçu dans le ciel plusieurs objets qui, d'après elle, 
n'étaient pas des avions. 
  
"J'ai vu trois trucs en même temps, puis un quatrième, puis un cinquième... Ils 
arrivaient de plusieurs endroits, bougeaient... Derrière eux, des traînées orange, 
mais pas comme celles qu'on voit derrière les avions. Au total, j'en ai vu huit. J'étais 
avec mes filles, j'ai appelé ma voisine qui les a vus aussi. Ça a duré vingt minutes 
puis le ciel est redevenu normal".  
 

Alors, avions, météorites, phénomènes météo ou... ovnis? Si, vous aussi, vous avez été témoin de ce phénomène, 
n'hésitez pas à nous en faire part. 
 
Au mois de juin déjà, plusieurs témoins avaient affirmé avoir vu d'étranges boules de lumière se mouvoir dans le ciel, 
du côté du Canigou. 
Source : http://www.lindependant.fr/2013/09/04/que-s-est-il-passe-hier-soir-dans-le-ciel-des-aspres,1787025.phpc  
 
Photo : dessin imaginaire d’artiste du site www.les-rencontres-ufologiques.com  
 
 

========================================================== 
 

BOB VOUS DIT TOUTE LA VÉRITÉ 
Elle est lancée, mais cette fois-ci non pas sur les ondes radios de la 
bande FM, (donc toujours localement) mais sur Internet (accessible 
dans le monde entier)  – oui, c’est de l’émission de Bob dans laquelle 
il nous dit toute la vérité dont nous voulons parler. 
 

Bob a reçu la grande majorité des acteurs du milieu ufologique, paranormal et en gros le milieu de l’insolite, durant 
une année en présentant chaque soir son émission sur la bande FM. Il a  passionné un public qui au fil des mois, est 
devenu de plus en plus large.  
 
Mais surprise, la direction de la radio en question n’a pas reconduit pour l’année à venir l’émission de Bob. 
 
Il tente maintenant de maintenir en vie cette émission, en la réalisant sur le net, formule qu’il a choisi ; Mais pour 
parvenir à faire vivre cette émission, il lui faut des abonnés, donc elle ne sera accessible qu’aux personnes qui payent 
cet abonnement, 10 euros par mois, 100 euros pour 1 année. 
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L’expérience est à suivre, 3 heures d’émissions « privées » en quelque sorte, sur le net, chaque soir, payantes, le 
concept devrait fonctionner selon l’animateur, espérons-le pour l’équipe de Bob. 
 
Information : 
https://www.facebook.com/groups/Soutien.a.Bob.Vous.Dit.Toute.La.Verite/permalink/504803446267165/#!/groups/Soutien.a.Bob.Vous.Dit.Toute.La
.Verite/  
 

========================================================== 
 
SE LLEVÓ A CABO LA DÉCIMOQUINTA REUNIÓN DEL CAFÉ UFOLÓGICO DE CORRIENTES  
Andrés Salvador 
 

 
Andrés Salvador, Marcelo Juan Gainza, Francisco Villagrán y Pablo Omastott (der. de pie) 

Roberto Abel Infante, Roberto Enriques, Luciana Sampietro y Mirian Cristina Alarcón (der. sentados) 
 
    
En la tarde del miércoles 4  de septiembre se realizó en la librería Capitulo 1 [Mendoza 750 - Corrientes], la 15º 
Reunión del Café Ufológico de Corrientes. 
  
La misma comenzó a las 19 hs. con la presencia de  Mirian Cristina Alarcón, Roberto Enriques, Marcelo Juan Gainza, 
Roberto Abel Infante, Luciana Sampietro, Pablo Omastott,  Francisco Villagrán y quien esto suscribe. 
  
 Al inicio del encuentro Mirian Cristina Alarcón oyente del programa de Francisco Villagrán,  se refirió a una 
experiencia personal que se inscribe en las llamadas Experiencias cercanas a la muerte o ECM [en inglés, Near-
Death Experiences, NDEs] lo que dio ocasión a una intervención de Villagrán en respuesta a una inquietud de 
Marcelo Juan Gainza respecto de las creencias sobre lo que ocurre con los animales después de la muerte y la 
relación de esto con la idea de la reencarnación en las tradiciones orientales. 
    
Villagrán trajo a colación la noticia del paso cerca de nuestro planeta  de un asteroide denominado 2013 RG, que 
ocurriera el día anterior, así como la noticia del fallecimiento de Jesse Marcel Jr., hijo del oficial de inteligencia de la 
Fuerza Aérea de EE.UU. que halló los restos de un supuesto OVNI que se estrelló en 1947 en Roswell, Nuevo 
México. 
 
También Villagrán se refirió a la noticia de que una familia en Rosario [Santa Fé - Argentina]  exhibe restos de un 
extraño animal parecido al llamado "chupacabras" y que fue encontrado hace dos años y medio en un campo de 
Vera, en el norte de Santa Fe. 
  
Gainza por su parte recomendó ver el documental Moon Rising producido por el ufólogo José Escamilla, donde se 
acusa a la NASA de la manipulación de imágenes por parte del organismo espacial, para ocultar supuestas 
estructuras y naves extraterrestres. En tanto Andrés Salvador recomendó la película documental Aliens of the Deep 
(2005), dirigida por James Cameron junto a Steven Quale,  y en la que equipos de Cameron junto a científicos de la 
NASA exploran las dorsales oceánicas, cadenas de montañas sumergidas en los océanos Atlántico y Pacífico que 
son el hogar de algunos de los formas más inusuales de vida del planeta, las que tienen interés para la búsqueda de 
vida extraterrestre.  
 
Villagrán sugirió por su parte ver el documental Thrive que formula una sólida crítica al proceso de globalización, lo 
que lleva a Gainza a recordar el interés del documental Sirius y  al uso que puede darse a la idea de una amenaza 
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extraterrestre como mecanismo de disciplinamiento social y en punto a lo cual Luciana Sampietro  señala relación 
que puede guardar esta idea con la eventual consolidación de un gobierno homogéneo universal. 
   
Alarcón recordó el hecho de que a la muerte de  Nikola Tesla  (1856 - 1943), inventor, ingeniero mecánico, ingeniero 
electricista y físico conocido por sus numerosas y revolucionarias invenciones en el campo del electromagnetismo, el 
Gobierno de los Estados Unidos intervino todos los documentos de su despacho, en los que constaban sus estudios 
e investigaciones. 
  
Roberto Abel Infante comentó algunas experiencias personales vinculadas a la observación de OVNIs en la Provincia 
de Buenos Aires, lo que llevo a partir de una pregunta a una intervención de Andrés Salvador sobre el llamado 
planeta Ummo, del que hipotéticamente procedería una la civilización que se habría contactado con personas de la 
Tierra mediante  documentos y cartas y que dio lugar al recordado libro de  Antonio Ribera y  Rafael Farriols Un caso 
perfecto. 
 
También fue objeto de comentario el programa  Secreto de Sumario, emitido el pasado 1 de septiembre por el canal 
13 Max Televisión con el título OVNIS: Ciencia del Futuro, en cuyo transcurso su conductor, el Dr. Ricardo Sosa 
entrevistó a varios de los participantes del Café Ufológico de Corrientes, con importante repercusión. 
 
Salvador recordó que el jueves 12 de Septiembre a las 19 hs. en El Viejo Café, cito en Av. H. Irigoyen esquina Carlos 
Pellegrini de la Ciudad de Resistencia (Provincia del Chaco – Argentina) se realizará el primer Café Ufológico de 
Resistencia,. Los presentes expresaron sus mejores deseos para este Café, con el que se tienen tanto vínculos de 
interés, como de cercanía afectiva, ya que el mismo será coordinado por los Amigos Gabriel Casco y Alex Correa 
quienes oportunamente han participado del Café Ufológico de Corrientes. 
  
Posteriormente tanto Mirian Cristina Alarcón como  Roberto Abel Infante, adhirieron a la petición dirigida a la Sra. 
Presidenta de la Nación que impulsa la Comisión de Estudios Fenómeno OVNI República Argentina - CEFORA a fin 
de que se proceda a la desclasificación de los expedientes OVNI de los organismos oficiales. Como es usual se 
obsequió a nuestros nuevos Amigos con un ejemplar del libro del Dr. Roberto Banchs, Guía Biográfica de la Ufología 
Argentina - Los primeros veinticinco años (1947-1972), ed. Cefai, Buenos Aires, 2000, 128 pp. que fueran donados 
para ser distribuido por el Café por su autor.  
 
La 16º Reunión del Café Ufológico de Corrientes quedó fijada para el próximo 2  de octubre en el mismo lugar y hora. 

 

====================================================== 
 

LES RENCONTRES UFOLOGIQUES DE L'AIN. 
Premier repas-discussion sur les ovnis à Bourg-en-Bresse. Organisé par Didier Charnay et " Ain Ovni ",  
Ce premier repas "Ovni à Table" se déroulera le vendredi 6 septembre 2013 à partir de 19h00 au restaurant "Bon 
Accueil" 13 rue Gabriel Vicaire 01000 BOURG-EN-BRESSE  
 
(parking gratuit à 100 mètres) Buffet campagnard à 13€ (boissons non comprises) discussions, débats, témoignages, 
informations ufologiques diverses, etc. 
 
Pour plus d'infos, voir www.les-rencontres-ufologiques.com/ovni-ain-ovni-01.html ou bien 
www.ufolog.org/01soirtablepres.htm 
Contact : Didier CHARNAY au 06.30.38.48.36 

 

========================================================================= 

 
LE MIMÉTISME DES OVNIs : LE VERDICT  
Par Fabrice BONVIN  
Webmaster du site : http://www.extraterrestres.org -  

 
« Ce que les ufologues appellent “ le mimétisme ”  est une réalité. Les  OVNIs prennent une forme qui est  en accord – ou qui 
dépasse de peu – notre technologie du moment (…). C’est un fait indiscutable qui ne peut être ignoré. Or, cet aspect de l’énigme 
est étouffé, dissimulé »  
  
L’ufologue britannique Jenny Randles1      

  
L’histoire des OVNIs est antérieure à 1947. Depuis l’aube de l’humanité, l’homme a observé des phénomènes qu’il n’a 
pu identifier. Les croyances, les superstitions et les dogmes religieux ont longtemps fourni une grille de lecture pré-
formatée aux spectacles célestes : les « dragons » rendaient compte des comètes, les « puissances divines » des 
aurores boréales, etc…  
  

http://www.les-rencontres-ufologiques.com/ovni-ain-ovni-01.html
http://www.ufolog.org/01soirtablepres.htm


Le siècle des Lumières s’est progressivement débarrassé de l’obscurantisme religieux. Alors que la Science pris le 
pas sur le Religieux, les acquis scientifiques sont venus à bout des prodiges d’antan. D’un grand nombre, mais pas de 
tous !  
  
Car une partie non-négligeable de la population continue d’observer des phénomènes non-identifiés, dont les 
descriptions se recoupent : tous rapportent des engins en forme de soucoupe, de cigare ou ovale. Il apparaît même 
que ce phénomène s’est intensifié dès la fin de la Seconde Guerre mondiale, ce qui semble coïncider avec l’explosion 
de la première bombe atomique. Il s’agit du phénomène OVNI.  
  
Ainsi est née l’ufologie, la discipline qui entend étudier les comptes rendus d’OVNIs. Les réflexions se sont 
rapidement orientées vers l’origine du phénomène. Et comme, dans ce milieu, les conclusions semblent primer sur la 
réflexion, beaucoup ont souscrit à des théories qui répondaient davantage à leurs prédispositions mentales qu’à une 
analyse rigoureuse des données.   
   
Rapidement, une majorité de chercheurs ont adopté l’hypothèse extraterrestre (HET), proposant que les OVNIs 
proviennent de planètes voisines, voire plus ou moins lointaines. A force de vouloir prouver la provenance 
extraterrestre des OVNIs, de nombreux chercheurs favorables à l’HET ont ignoré, occulté, éliminé des données qui 
n’entraient pas dans leur cadre théorique. Au lieu de réévaluer la prémisse de l’HET, beaucoup ont préféré ignorer les 
informations gênantes.    
  
Parmi celles-ci figure la faculté des OVNIs à mimer leur environnement. Certains parlent du mimétisme des OVNIs. 
Pour ma part, j’ai baptisé cette faculté le « mimétisme OVNI », même si on devrait plutôt parler d’imitation, comme on 
le verra plus loin.   
 
Malgré d’excellentes recherches sur la question, beaucoup continuent de penser – à tort – que le phénomène OVNI 
date de 1947. Ils ont donc étudié le dossier en se basant sur des observations postérieures à cette date. 
Malheureusement, ce biais – ou cette croyance – les prive d’informations riches en enseignement sur le phénomène 
OVNI. Car l’étude des observations antérieures à 1947 montre clairement que le phénomène s’inspire du Zeitgeist 
pour régler ses manifestations. Autrement dit, il prend compte des croyances, de l’ « aire du temps », des conceptions 
humaines pour apparaître aux hommes.  
  
En 1896, commence en Californie une vague d’OVNIs qui s’étalera sur l’ensemble du Mid-West américain jusqu’en 
avril 1897, générant plus de 4’000 témoignages. Provenant de citadins, de paysans, d’indigènes, d’individus plus ou 
moins cultivés, les comptes rendus sont homogènes : tous décrivent des engins oblongs, généralement munis d’ailes 
et de phares, se déplaçant de nuit, puissamment éclairés. Les performances aéronautiques de ces engins, 
surnommés « dirigeables fantômes », sont calquées sur nos OVNIs contemporains : virages à angles droits, 
accélérations brutales, etc… Les effets sur l’environnement rappellent également nos « soucoupes volantes » 
actuelles : réactions de panique des animaux ou effets électromagnétiques. C’est à Wroxham, Angleterre, le 19 mai 
1909, qu’un « dirigeable » similaire mit en panne le phare de la moto d’un témoin, qui fut ensuite baigné durant une 
trentaine de secondes dans un faisceau lumineux éblouissant.  
  
Ces « dirigeables fantômes », apparus en 1896 aux Etats-Unis ou en 1909 au Royaume-Uni ainsi qu’en Nouvelle-
Zélande, ont des propriétés aéronautiques, des comportements et des effets sur l’environnement absolument 
identiques aux OVNIs contemporains.   
  
Certains chercheurs ont essayé d’attribuer ces observations à des prototypes inventés par des inventeurs restés 
secrets. Il s’agit là d’une hypothèse hasardeuse, voire boiteuse : d’abord, les manuels d’histoires aéronautiques 
enseignent que les performances des aérostats de l’époque étaient tout juste bon à décoller pour s’écraser 50 mètres 
plus loin. Aussi, dans l’impossible éventualité d’une telle invention, on saisit mal l’intérêt de garder un tel aérostat à 
jamais secret. Car suffisamment d’individus peu scrupuleux ont essayé de revendiquer la paternité du « dirigeable 
fantôme », sans produire les preuves accréditant leurs présomptions. En résumé, ces engins n’étaient pas d’origine 
humaine. Mieux, avec le recul historique, nous pouvons affirmé qu’ils relèvent du phénomène OVNI, tel que nous le 
connaissons depuis 1947.  
  
Le recul historique nous enseigne également que ces « dirigeables » étaient concevables pour les gens de l’époque, 
mais ne le sont plus actuellement. Si des ailes pouvaient être concevables à l’époque, nous savons aujourd’hui qu’il 
s’agit d’une aberration technique : elles ne sont d’aucune utilité pour des aérostats. Pour preuve, aucun dirigeable –  
européen ou américain – n’a jamais été équipé d’ailes.   
  
Jacques Vallée remarque que « le navire aérien correspondait au concept populaire de machine volante sophistiquée 
: il avait des roues, des turbines, des ailes, des lumières puissantes ».   
 
Il s’agit donc d’OVNIs en phase avec les représentations de l’époque : s’ils semblaient vraisemblables à nos ancêtres, 
leurs propriétés aéronautiques n’étaient d’aucune valeur. Bref, l’apparence prime sur le fonctionnel. « Si le bateau 
aérien pouvait paraître vrai aux témoins de 1897, il ne peut plus l’être pour nous maintenant » résume Jacques 
Vallée.  



  
Pour rendre compte de l’apparence des dirigeables fantômes, certains chercheurs ont avancé des concepts 
empruntés à la psychologie. Ainsi, les témoins auraient observé des stimuli visuels inexpliqués que leur cerveau 
n’aurait pas réussi à traiter convenablement. Sujets à une « insuffisance cognitive », ils auraient alors projeté sur ces 
stimuli inconnus leurs représentations conscientes et inconscientes. Ce serait la « transformation projective », qui 
expliquerait la forme prise par ces « dirigeables ». Cette tentative, comme je l’ai démontré dans mon ouvrage OVNIs : 
Les Agents du Changement, ne résiste pas à l’analyse. D’abord, parce que le concept d’ « insuffisance cognitive » est 
loin d’avoir été prouvé. Ensuite, parce que les représentations conscientes et inconscientes ne peuvent rendre 
compte des observations :  
  
- La pénétration insuffisante du réseau de communication et le faible taux d’alphabétisation de 1897 excluent 
une propagation partagée de la représentation consciente du dirigeable fantôme au sein d’une population 
essentiellement rurale ;   
 
- L’homogénéité des descriptions exclue la formation d’une représentation inconsciente du dirigeable, dont 
l’émergence localisée dans l’espace et le temps constituerait un mystère supplémentaire.  
  
En résumé, l’apparence des « dirigeables fantômes » de 1897 n’est pas la conséquence d’obscurs mécanismes 
psychologiques ou sociologiques mais relève bien d’une volonté du phénomène OVNI. Car il s’agit d’OVNIs, comme 
le prouvent les performances de vol, les effets sur les témoins, la faune et l’environnement. Donc, les OVNIs ont 
délibérément emprunté la forme de « dirigeables » en 1897.   
  
À y regarder de plus près, le phénomène OVNI est coutumier d’une sorte de « travestissement formel », l’autorisant à 
refléter le Zeitgeist de l’époque dans laquelle il se manifeste :  
  
- En 1934, la vague d’« aéroplanes fantômes » ou de « faux avions » sur les pays scandinaves fait écho à l’âge d’or 
de l’aviation ;  
- En 1946 se déroule une vague de « fusées fantômes » au-dessus de la Scandinavie : ces OVNIs en forme de fusée 
sont en phase avec l’air du temps empreint de la psychose des fusées V-1 et V-2 utilisées par les nazis au terme de 
la Deuxième Guerre mondiale ;  
- Durant les années 50, et particulièrement lors de la vague française de 1954, de nombreux « cigares volants » sont 
signalés, suggérant le boom des gros cargos des années 50 et 60 ;  
- Nous trouvons des OVNIs en forme de « saturne » au milieu et fin des années 60, comme pour célébrer l’intérêt 
grandissant du public pour l’espace et l’astrologie ;   
- Le début des années 80 voit l’entrée en scène des premiers OVNIs triangulaires au moment où l’industrie militaire 
américain ressuscite le concept d’aile volante. La première vague de triangles volants se déroule en 1982-1984 dans 
la région de Hudson Valley. Dès lors, les observations se succèdent, avec des observations à Puerto Rico en 1988, et 
en Belgique en 1989. La Russie sera visitée en 1990. Puis, ce sera au tour du Japon en 1991 et 1992. L’Angleterre 
verra une intense activité se dérouler dans la deuxième moitié des années 90, avec un pic en 1993 et 1997.   
  
Ce bref survol illustre la plasticité du phénomène OVNI à travers les époques. Un examen rigoureux et objectif des 
données ne laisse planer aucun doute sur l’existence de cette plasticité. Or, de nombreux ufologues préfèrent ignorer 
cette composante du phénomène. Et pourquoi ? Parce qu’elle ne s’accorde pas avec le cadre théorique de 
l’hypothèse extraterrestre (HET) qu’ils défendent.   
  
Par exemple, les occupants des « dirigeables fantômes » furent observés à de nombreuses occasions au cours de la 
vague de 1897. Ils n’étaient pas « extraterrestres », mais ressemblaient à n’importe quel être humain. Rien, dans leur 
comportement, ne laissait présager qu’ils étaient d’origines extraterrestres.   
  
Ces constats – ces faits, devrais-je dire – détonnent dans le paysage ufologique de l’HET. En conséquence, les « 
chercheurs » favorables à l’HET mettent la vague de 1897 entre parenthèse, tendent à ignorer les faits qui se heurtent 
à leur Weltbild ufologique et souscrivent aux informations qui confortent leurs idées préconçues. La question du 
mimétisme OVNI bouscule l’HET. Voilà pourquoi la question du « mimétisme OVNI » est un sujet tabou.  
  
Le « mimétisme OVNI » illustre la capacité adaptative du phénomène OVNI, qui est continuellement en phase avec le 
Zeitgeist. Il montre également que le phénomène puise dans nos conceptions pour régler ses manifestations. Le 
phénomène est donc capable d’apprendre, de traiter l’information provenant de l’environnement et de modifier son 
apparence quand la situation l’exige. En somme, il accumule de l’information, la met en mémoire, la traite, lui donne 
une forme appropriée, modifie son comportement général et ses actions particulières.  
  
Le mimétisme est un mécanisme adaptatif que l’on trouve dans la nature, à tous les stades de développement 
phylogénétique. Les spécialistes identifient deux types de mimétisme : le mimétisme instinctif et le mimétisme 
intelligent. Ils servent à se camoufler, à leurrer les prédateurs ou attirer des proies.    
  
Tout indique que le phénomène OVNI recourt au mimétisme afin de se camoufler et de tromper les témoins. Sa 
plasticité lui permet de mimer aéronefs, corps célestes et toutes sortes de phénomènes présents dans nos cieux. 



Susceptible de passer inaperçue auprès d’observateurs non avertis, l’imitation n’est toutefois rarement parfaite. Ces 
imitations sont donc détectables.  
  
Prenons le cas des « faux avions ». Feu Pierre Vieroudy, ufologue français, a dressé leur portrait robot :   
  
 « Le “ faux avion ” est presque toujours constitué d’un gros feu orange imitant les phares de piste, auquel s’ajoutent 
différents “ feux de position ” qui, du reste, ne respectent jamais les normes en vigueur.   
Ils peuvent être rouges, jaunes, blancs, verts, bleus, fixes ou clignotants et ne correspond à rien de précis. Enfin, 
détail capital, le gros feu orange représentant les phares de piste peut aussi bien se trouver à l’avant, à l’arrière ou au 
milieu des “ feux de position ”, alors que sur un avion il se trouve bien sûr toujours à l’avant. La vitesse de ces faux 
avions est toujours très lente, parfois quelques dizaines de kilomètres à l’heure, et le demi-tour sur place très  
fréquent »5.  
  
Je pourrais multiplier les comptes rendus de « faux hélicoptères » ou de « faux avions » à l’infini. Je ne le ferai pas, 
car c’est fastidieux et pénible à la lecture. Toutefois, je souhaite attirer l’attention du lecteur sur deux éléments :  
  
1. Le scientifique Bruce Cornet, qui a observé de tels engins, a réussi à les filmer. Au moyen d’instruments 
d’analyses modernes, il a pu montrer, de manière scientifique que les lumières de l’avion ne sont pas des 
phares mais des boules de plasma. Aussi, il m’a assuré que « les résultats de mes recherches montrent 
qu’un champ magnétique important entoure ces engins ».   
 
2. Ces imitations d’aéronefs ont d’ailleurs été photographiées et filmées à plusieurs reprises. Il existe 
d’ailleurs des vidéos montrant des « hélicoptères » se transformant en « disque » ou en « boule de lumière ».   
 
À la fin des années 60, de « faux hélicoptères », apparemment impliqués dans des affaires de mutilations de bétail, 
avaient suscité l’émoi du Pentagone. Ainsi, le colonel George P. Freeman, porte-parole du Pentagone, s’est exprimé 
sur ces engins en 1967. Un article de la presse de l’époque relatait que « Freeman a émis des commentaires sur les 
nombreux appareils aériens sans matricule et volant à très basse altitude qui ont été observés récemment. “ Tous les 
avions de l’Armée de l’air portent un matricule. Nous ne savons absolument rien sur ces appareils sans marques 
d’identification (…) ”. De nombreux témoins jurent avoir vu plusieurs hélicoptères de l’Armée de l’air effectuer des 
manœuvres au-dessus du bassin de retenue de Wanaque, juste après l’observation d’un OVNI en octobre dernier. 
Freeman a déclaré que des vérifications approfondies avaient été faites et qu’aucune formation d’hélicoptères n’avait 
été envoyée dans ce secteur à ce moment-là ».  
  
Dans mon ouvrage OVNIs : Les Agents du Changement, j’ai montré, à l’aide de plusieurs exemples, que l’extrême 
sophistication du mimétisme OVNI relève d’un « mimétisme intelligent », que les spécialistes appellent l’ « imitation ». 
L’analyse des données montre que le phénomène n’imite pas n’importe quoi, n’importe quand et n’importe comment. 
La vague d’OVNIs qui s’est produite au moment même de la rentrée atmosphérique du 5 novembre 1990 en est une 
des illustrations les plus flagrantes. Le phénomène cherche apparemment à se manifester, mais dans la clandestinité. 
En se « noyant » dans la rentrée atmosphérique, il cherche délibérément à se camoufler, donc à tromper.   
 
Tromper équivaut à induire quelqu’un en erreur quant aux faits ou quant à ses intentions, en usant de mensonges, de 
dissimulations ou de ruses.   
  
Pour tromper, il est nécessaire de disposer de facultés mentales qui se situent à des stades de complexité différents 
selon la falsification mise en œuvre. Le psychologue Mitchell distingue quatre niveaux de tromperie :  
  
- Aux niveaux I et II, la tromperie est génétiquement programmée. Il s’agit, par exemple, de l’animal dont 
l’apparence se confond avec l’environnement immédiat. On parle ici de camouflage ;  
 
- Le niveau III est basé sur l’apprentissage. Il s’agit d’un acte intentionnel, planifié sans intention véritable de 
tromper. Le chien qui boite pour se faire porter en est un exemple ;  
 
- Au niveau IV, l’émetteur a l’intention d’induire chez le récepteur une croyance qu’il juge comme fausse.  
  
Divers incidents, dont l’affaire du « parasitage » de la rentrée atmosphérique du 5 novembre, indiquent que le 
phénomène OVNI pratique une tromperie consciente, de type du niveau IV, qui relève du mensonge et de la 
dissimulation intentionnelle. Mentir exige les capacités suivantes :   
 
- la construction du mensonge : une capacité de raisonnement ;  
 
- l’élaboration : la capacité à combiner ses propres moyens pour arriver au but visé ;  
 
- la prise de distance : pouvoir se représenter les individus ou les choses non-présentes sous ses yeux ;  
 
- la construction d’hypothèses : être capable d’imaginer plusieurs situations possibles ;  



 
- la décentration : être capable de se mettre à la place de l’autre et d’anticiper les réactions de la cible ainsi 
que son niveau de crédulité.  
 
Comme l’a souligné l’ufologue Jenny Randles, le « mimétisme OVNI » est un fait indiscutable. Il suggère que les 
apparences sont trompeuses. Qu’il n’est peut-être pas davantage question de « dirigeables fantômes » que de « 
soucoupes volantes », et que le phénomène OVNI relève plutôt d’une forme d’intelligence maîtresse de l’adaptation et 
de l’illusion.   
  
Pour conclure, j’observe que la vague de « dirigeables volants » de 1897, les « avions fantômes » de 1934 ou les « 
triangles volants » actuels illustrent la faculté mimétique des OVNIs. Le mimétisme constitue le principal outil de 
mystification des manifestations OVNIs. Or, le mimétisme est un moyen de sélection et d’adaptation que l’on 
rencontre dans toute la chaîne du vivant. Il s’agit d’un stratagème propre à Mère Nature. Un indice qui parle en faveur 
de la résolution du mystère ? 
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